

# PERSONAJE histórico

Con esta biografía del **Dr. Guillermo Picó Santiago**, hacemos homenaje a uno de los más prominentes oftalmólogos puertorriqueños del siglo XX, y un gran amigo de los oftalmólogos dominicanos.

EL DR. GUILLERMO PICÓ SANTIAGO nació el 9 de diciembre de 1915 en Coamo, Puerto Rico. Estudió medicina en la Escuela de Medicina de la Universidad de Maryland (1936 hasta 1940). Luego de hacer su internado y de trabajar como médico general en Puerto Rico, vuelve a los Estados Unidos para estudiar oftalmología en el Hospital de San Lucas en Nueva York. En esa época participa del curso básico de oftalmología en la Universidad de Pensilvania (aquí se gesta la idea del Curso Básico en PR). Luego trabajó bajo la tutela del Dr. Castroviejo en Nueva York durante cuatro años.

Más tarde el Dr. Picó regresó a PR y estableció su práctica en Santurce. En esa época, el Dr. Picó conoció a la entonces alcaldesa de San Juan Doña Felisa Rincón, quien le concede seis camas, para hospitalizar pacientes con enfermedades oculares en el antiguo Hospital Municipal de San Juan (cuyo edificio hoy día cobija el Museo de Arte de PR). Ya para el 1950 es fundador y primer Director del Departamento de Oftalmología de la Escuela de Medicina de la Universidad de PR. Desde allí fue profesor de muchos galenos y oftalmólogos. El Dr. Picó fue el creador de la Residencia de Oftalmología, donde se han educado la mayoría de los oftalmólogos de PR.

Fundó además el Curso Básico de Oftalmología, donde se han educado cientos de oftalmólogos de toda Iberoamérica. Además, el Dr. Picó, fue promotor de numerosos cursos en los variados congresos



Personajes históricos  
GUILLERMO PICÓ  
SANTIAGO

de Oftalmología (americanos y panamericanos), antes y después de la creación de los cursos de educación médica continuada. Inclusive, fue el primer puertorriqueño en pertenecer al American Ophthalmological Society.

---

Guillermo Picó Santiago sirvió a su patria en los tres campos básicos de acción en salud que son: servicio, enseñanza y la investigación. Es por ende un modelo para todos los médicos puertorriqueños. Para los dominicanos fue siempre un gran amigo y colaboró junto a otros colegas en cursos y congresos en nuestro país.

El Dr. Guillermo Picó Santiago favorecía la participación en las entidades cívicas de la época. Con la ayuda del Leonismo Puertorriqueño, fue uno de los fundadores del Banco de Ojos del Leonismo Puertorriqueño. En el año de 1957 presidió la Asociación Médica de PR. El Dr. Picó siempre asesoró los presidentes de la AMPR, en el campo de la Oftalmología y los diversos campos de la medicina. Además participó con voz locuaz en la política pública de salud de la isla de la época y asesoró al entonces gobernador de Puerto Rico, Don Luis Muñoz Marín, en el campo de la salud.

Fue fundador de la Triple S. Defendió la posición y la remuneración por los servicios prestados de todos los médicos proveedores en el Fondo del Seguro del Estado. Apoyó la celebración del Día del Médico, por ley.

Fue Profesor Emérito del Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico, maestro y buen consejero de muchos médicos del país. Publicó varios estudios de investigación científica clínica, incluyendo su tesis de la herencia de la blefarofimosis en los pacientes puertorriqueños.

De esta manera también se adelantó a su época. Impresionaba por su profesionalismo, su vasto conocimiento de la medicina, sus modales caballerosos y su trato amable. Todos estos factores inspiraban con-

fianza en él. El preparaba clases y clínicas de oftalmología para los estudiantes de medicina con la ayuda de los doctores Gallardo, Navas y Buxeda. Por eso al Dr. Picó le debemos los cursos de pre-grado de oftalmología de la Escuela de Medicina de la UPR, para estudiantes, internos y residentes. En esa época impresionaba con sus enseñanzas, su puntualidad, su elegancia y su pequeño maletín negro.

Tenía un carácter vertical y fuerte, pero a la vez era amable y sociable.

El Dr. Picó ya era en esa época un galeno de gran prestigio e influencia. Sirvió a su patria en los tres campos básicos de acción en salud que son: servicio, enseñanza y la investigación. Es por ende un modelo para todos los médicos puertorriqueños.

Este testimonio lo escribió en el 2005 el Dr. Luis Izquierdo-Mora tras el fallecimiento del Dr. Picó. Para los dominicanos, el Dr. Picó fue siempre un gran amigo, nos apoyo arduamente en los primeros años de nuestra sociedad, y colaboró junto a otros distinguidos colegas en cursos y congresos en nuestro país. En el 2006, el Dr. Joaquín Lora Hernández, le dedicó la Reunión Anual de la Sociedad Dominicana de Oftalmología. ●